

UNA INICIATIVA

A la infinidad de iniciativas que aparecen en nuestra prensa tenemos que añadir una más: la publicación de un periódico.

Reunidos unos cuantos jóvenes ferrosos entusiastas de los ideales de paz y de justicia universales y teniendo en cuenta la necesidad que se viene sintiendo hace ya tiempo de la publicación de un periódico defensor de nuestros caros ideales en este misérrimo rincón (misérrimo moral e intelectualmente) del suelo hispano, en esta tierra de María Santísima, como dicen los cristianos, en este jardín de los suplicios, continuación del feudalismo medioeval, como decimos nosotros, hemos pensado hacer pública nuestra iniciativa para ver si es posible llegar a su publicación, a cuyo efecto esperamos el concurso intelectual y material de los grupos e individuos de la región andaluza en particular y de los del resto de España en general.

El periódico queremos sacarlo lo más pronto posible, aunque para ello queremos hacerlo empezando su publicación con vida propia.

Así, pues, esperamos que todos los que estén conformes con la idea del periódico nos ayuden en lo posible para lo cual les damos la siguiente dirección: **Tomás Torrejón, Plaza Sánchez de la Campa, 21.**

En otra daremos conocimiento de lo que tengamos conseguido al efecto, así como también el título del periódico y demás detalles concernientes a su publicación.

Por el Grupo Editor, **Diego R. Barbosa.**
San Fernando.

Pro TIERRA Y LIBERTAD

Ejemplo a seguir

No puedo por menos de exteriorizar mi entusiasmo por la iniciativa de un compañero y un simpatizante en pro de enguajar el déficit de nuestro semanario TIERRA Y LIBERTAD.

«La Razón del Obrero», Sociedad de Oficiales y Jornaleros Sastreros, de Madrid, tiene establecida una academia de corte para sus socios; los compañeros que anteriormente aludo, son los encargados como profesores de dar la clase; y estos compañeros, dando muestras de un desinterés y amor a nuestra causa anárquica, ponen a disposición de nuestro semanario la cantidad que como tales profesores les asigna la organización. No es importante la cantidad, pues realmente es insignificante y no puede influir gran cosa en el déficit; pero, si la cantidad consignada fuera mayor, sería igualmente remitida al grupo administrativo.

Lo importante es el acto de estos compañeros, que con gran satisfacción hago resaltar en este pequeño trabajo, para que sirva de estímulo a compañeros y simpatizantes y como ejemplo a los que directamente cobran retribuciones en las diferentes organizaciones.

Cuando la directiva tomó el acuerdo de que el importe de las matrículas (750 pesetas cada una) fuera para los compañeros profesores, éstos, que no entienden de cargos retribuidos, lo aceptaron, haciendo la salvedad, que lo destinarían íntegro a aliviar en algo la vida de TIERRA Y LIBERTAD.

Este hecho concreto de amor a la causa y desinterés en la organización por sí solo se comenta.

F. PARRA

Madrid, 21 enero de 1917.

Actuación anarquista

De La Carolina (Jaén)

Compañeros: Este Sindicato siguiendo la labor educativa iniciada por el mártir de Montjuich, labor positiva y medio de lucha que podrá romper algún día el maldito círculo opresor que esclaviza al hombre y a la ciencia moderna y mayormente a los productores de la riqueza social que no se dan cuenta de su despojo por su ignorancia. Este sindicato, abrazando la obra de Ferrer, reunió a los compañeros en asamblea general, los cuales dieron por constituida la Escuela, bajo la dirección del compañero Diego Alonso, quien para la inauguración de la misma ha dado dos conferencias versando sobre los dos temas siguientes: «Necesidad de la educación racional» y «Socialismo contemporáneo, Sindicalismo y Anarquía».

Después del compañero Manuel Ordóñez, como representante de la entidad, hizo referencia de la huelga de la Poble de Lilet y de la necesidad de prestar solidaridad a aquellos dignos compañeros.

Se recogieron 1215 pesetas. Esta es la labor que todos los hombres que sientan deben emprender y seguir. ¡Animo, camaradas, y no cejemos hasta vencer a la trilogía Estado, Capital y Religión.—El corresponsal, **Aurelio Peña.**

Nuevos grupos

Con el nombre «Ni Leyes ni Religiones» se ha constituido en Higuera la Real (Badajoz) un grupo anarquista, el cual desea relacionarse con las Federaciones de grupos.

Dirección: Zacarías García, Cestería, 11.

En Aldea del Cañuelo (Córdoba) y con el nombre de «Los Nuevos» se ha consti-

tuido un grupo de compañeros dispuestos a luchar, por cuantos medios estén a su alcance, por la difusión del ideal emancipador.

Este grupo desea relacionarse con todos los grupos que se expresen en idioma español y particular con los de la provincia de Córdoba.

Puede enviarse la correspondencia a Antonio García, Aldea del Cañuelo (Priego), provincia de Córdoba.

El grupo «Los Iguales»

No queremos dejar por más tiempo pasar en silencio las causas de por qué no se publica *El Hombre Libre*. Tenemos el deber de manifestar, aunque con sentimiento nuestro, la apatía que se ha observado en *El Hombre Libre* y no creemos que ello sea porque haya sido perjudicial la labor que hemos venido haciendo. Pero, sea cual fuere la causa, lo cierto es que se nos deben algunas cantidades, las que no hemos recibido, y que al parecer, no les corre mucha prisa a los que las deben de mandarlas; por esto, y no teniendo cantidad alguna que disponer, es por lo que nos vemos en la necesidad de suspender accidentalmente la publicación de *El Hombre Libre*. Con esto queremos decir que no desistimos de, en plazo no muy lejano, continuar la labor interrumpida por crearla de suma necesidad para el ideal que sustentamos.

Una de las cosas con que contamos para poder continuar publicando el periódico era la venta de papeletas de la rifa que tenemos anunciada, pero como ésta ha quedado estacionaria y por otra parte se ha llegado hasta a sospechar de nuestra seriedad, nos vemos obligados a no demorar por más tiempo la rifa del Gramófono y de la Historia de España. Así, pues, participamos a todos los compañeros y simpatizantes, que la rifa se celebrará el domingo, 25 de febrero.

Como no disponemos de medios de poder dar una velada y en ella hacer la rifa, ésta se celebrará en la redacción de *El Hombre Libre*, Montealeón, 40 3.º derecha, el domingo, 25 de febrero, a las cuatro de la tarde.

Los que quieran asistir tienen las puertas abiertas para presenciar el sorteo.

Conste que la rifa se compone de dos lotes: el primero es el Gramófono, el segundo la Historia de España. Al compañero que le toque el Gramófono y en su lugar quiera la obra de «El Hombre y la Tierra» se la mandaremos libre de gastos. Conste, pues, que los gastos de mandar La Historia de España y Gramófono correrán a cargo del compañero que le toque.

Ahora hacemos un ruego: que todos aquellos que nos deban cantidades se apresuren a mandarlas antes del día que se celebre el sorteo, pues cuando éste se celebre publicaremos los nombres de los que se hallen al descubierto, como igualmente los números agraciados.

Ya lo saben. Diríjanse los pedidos y cuanto tengan que mandar a nombre de El grupo «Los Iguales», Montealeón 40, 3.º derecha, Madrid.

EL GRUPO «LOS IGUALES»

(Se desea la reproducción en toda la prensa obrera, por interesar a todos.)

Ateneo Racionalista de Sans

VALLESPÍR, 12

GRAN VELADA

para mañana, jueves, 1.º de febrero, a beneficio de la escuela que dicho Centro sostiene y que se efectuará bajo el siguiente programa:

1.º Se pondrá en escena el drama en tres actos, original de Ignacio Iglesias

EL COR DEL POBLE

2.º *Recitación de poesías* por los alumnos de la Escuela Racionalista.

3.º *Concierto a guitarra y bandurria* por los compañeros Beniges.

4.º *El terceto «Laura»* cantará varias piezas de su vasto repertorio.

A las nueve en punto de la noche.

Maremágnum

El Grupo «Galileo», de Barcelona, pone de manifiesto a todos los grupos y compañeros que hayan recibido correspondencia indicándoles que el precio de las tarjetas postales editadas era de siete pesetas el ciento, dénselo, pues, por enterados, de que el precio es de cuatro pesetas el ciento. Como que dichas postales se van agotando, este grupo se prepara para la edición de dos más, las cuales tenemos la completa seguridad de que despertarán gran interés en pro de la propaganda.—*El Grupo.*

Como hombres, anarquistas y amantes de la prensa, los compañeros Manuel Miquet, Jaime Deu, Vicente Ródega, y Lobato, de Arahál, siquiera por cortesía, debían contestar a mis cartas. Dirección, José Arranz, Redacción de TIERRA Y LIBERTAD. Sebastián Oliva, si no recibí carta y original para *La Voz del Campesino*, de Jerez, reclame en correos de esa.

El compañero Roigé, del Ateneo Racionalista de Sans, solicita, para la compañía infantil del Ateneo, alguna comedia pequeña que pueda ser representada por ellos. El que la tenga y quiera desprenderse de ella, puede enviarla a dicho Ateneo, Vallespir, 12, (Sans) Barcelona, o a la dirección de TIERRA Y LIBERTAD.

Se ha reorganizado definitivamente en Alcalá del Río (Sevilla), el Consejo Comarcal de Obreros Agricultores. Quedaron elegidos para la Junta los compañeros Antonio Flores, Manuel Prieto, Manuel Montoro, Manuel Blas, Francisco Acuña, Joaquín Olmedo y Antonio Cabeza.

Buena labor y perseverancia deseamos a los campesinos de aquella comarca.

Hemos recibido una carta de Jerez de la Frontera, firmada por Antonio Chacón en nombre del Grupo «Redentores del Porvenir», pidiéndonos la inserción de ella como así también de un largo artículo relacionado con la carta y firmado por Antonio Padilla.

Como sea que el asunto, o las cuestiones de que tratan ambos escritos son de índole puramente personal y local, creemos que entre los compañeros de aquella localidad deben ventilarse, pues ello no importa para nada a los anarquistas del mundo.

Solo a aquellos compañeros puede interesar lo que ocurre entre uno y otro individuo o grupo de la localidad.

En cuanto a nosotros, y a los anarquistas en general, otros asuntos más importantes absorben nuestra atención.

Ateneo Racionalista.—Vallespir, 12, Sans. Se invita a los socios de este Ateneo a la reunión que se celebrará el día 2 de febrero, a las cuatro de la tarde, para tratar del siguiente orden del día:

1.º Conveniencia de trasladar la escuela que este Ateneo sostiene a un nuevo local conocido.

2.º Asunto importantísimo sobre el local de este Ateneo.

3.º Temas y asuntos varios.

Es de conveniencia para todos que no faltéis el viernes a esta importante reunión.—*La Junta.*

De Centenillo hemos recibido 350 pesetas para Blanca de Moncaleano, recaudadas en la siguiente forma:

Juan Caravaca, 050; Gabriel Vaseo, 050; Francisco Galera, 050; Miguel Caballero, 050; Angel Cabrero, 150.

El compañero Pedro Sans, de Valls, participa a Angel Carretero, de Almadén que en vez de un ejemplar del folleto «Nueva huelga de vientos», que le pidió, le ha enviado 8 más, certificados, a la siguiente dirección: Plaza de Escosura, 16, Almadén (Ciudad Real).

Del disuelto Sindicato de Armadores del Ferrol, hemos recibido 14 pesetas para los presos por cuestiones sociales.

Por conducto del compañero Enrique Farrés, hemos recibido la cantidad de 4750 pesetas, para presos por cuestiones sociales, mitad del beneficio de la función teatral celebrada en Igualada el 10 de diciembre último.

Todos los periódicos que se enviaban a Manuel Gutiérrez, de Arahál, se enviarán a Manuel Rosado, calle Castelar, 26.

Participamos a los compañeros que nos preguntan respecto a la enseñanza del francés que ofrece el compañero Venuti, que se trata de los compañeros que residen en Barcelona.

Avisos a periódicos

La Voz del Cantero suspenderá el paquete que envía a Francisco Marquez, de Arriate y sólo le enviará un número.

Los Nuevos mandará 15 ejemplares a Juan J. Valera, calle del Mirador, 15, Sax (Alicante), y enviará 1 suscripción a Justo Donoso, Encarnación, 56, Puertollano (Ciudad Real).

La Voz del Obrero. Por una confusión aparecieron en el número 333, 50 céntimos para vosotros, de Alcalá de Guadaíra, debiendo ser para otro periódico. Deducid de nuestra cuenta dicha cantidad.

Los Nuevos. Dice Juan Diego Moreno, de Linares, que solo recibió 8 ejemplares, aunque decía 12. Enviarle 5 más y 15 en lo sucesivo.

La Protesta, de Buenos Aires, enviará 1 suscripción al grupo «El Despertar de la Juventud», Padilla, 7, Linares (Jaén).

La Voz del Cantero enviará una suscripción al grupo «Los Nuevos», a nombre de Antonio García, Aldea del Cañuelo (Priego) provincia de Córdoba.

Los Nuevos enviará 10 ejemplares a José Canela, Santa Clara, 4, Tenerife.

Suscripción general

A FAVOR DE LOS PRESOS POR CUESTIONES SOCIALES

	Pesetas
Suma anterior.	442'50
Passagen.—Manuel Coco.	1'50
Rus.—Fausto Palomares.	1'50
Casas Viejas.—Juan Estudillo.	0'50
Sorocaba.—N. V. P. R. M.	0'80
Ferrol.—Del disuelto Sindicato de Armadores.	14'00
Linares.—Grupo de «Infancia Regenerada».	1'50
La Línea.—G. A. B. la C. 0'50; A. Moreno 0'25.	0'75
Sevilla.—Alejandro Pedreira.	0'50
Igualada.—Mitad de la función teatral celebrada el 10 de diciembre.	47'50
Barcelona.—Beltrán.	0'50
Total	511'55

REPARTO

San Sebastián.—Marcelino Bartolomé	20'00
Bilbao.—Eleuterio Pérez	20'00
Total	40'00
Quedan para el próximo reparto.	471'55

Suscripción para la publicación de EL PROLETARIADO MILITANTE

Suma anterior.	23'60
Linares.—Germinal 0'10; Progreso, 0'10	0'20
Total	23'80

Donativos

	Pesetas
Ayamonte.—Bautista Plácido	0'50
Passagem.—Manuel Coco	1'50
Santa Catalina.—Narciso Iglesias	0'20
Miami.—Bernardo Negreira 5; José García 2'50; Juan Carrión 2'50; J. G. Calleja 2'50; J. Blanco 5; Stenko Rarino 2'50; Ramón García 5; Emilio Blanco 2'50; Francisco Ruiz 5; Un trabajador 1'25; Antonio Carrión 2'50; J. Carrión 1'25; Manuel Amante 2'50; José Izquierdo 2'50; Emilio Carrión 2'50; Un millonario 2'50; Salvador Benjamín 2'50	50'00
Casas Viejas.—Juan Estudillo	0'50
Barcelona.—José Da Silva 0'25; Grupo «Pro Cultura» 1; Cortés 0'35; Por la batallón 1	2'60
Linares.—Grupo «El despertar de la juventud»	1'50
Sorocaba.—Nicolás Cuevas	5'00
Linares.—Grupo «Infancia Regenerada»	2'00
La Línea.—G. A. B. la C. 0'50; A. Moreno 0'25; A. M. 0'25.	1'00
Montejaque.—José Sánchez	0'50
Fernán Núñez.—Rafael Moral	1'25
Aldea de Cañuelo.—Francisco Antúnez	0'25
Tenerife.—José Canela	0'50
Dowlais.—Francisco Puerta	1'00
Total	68'30

Libros y Folletos

Tenemos para la venta los siguientes, que pueden adquirirse en esta administración y cuyo precio se detalla a continuación.

El Abogado del Obrero, por Sánchez Rosa	1'50
Almanaque de TIERRA Y LIBERTAD	0'50
Los Malos Pastores, drama en cinco actos, por Mirbeau.	0'75
Las Tenazas, comedia en tres actos, de Pablo Hervieu.	0'50
¡Cómo nos diezman! por Vicente March.	0'50
Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis, por el doctor Queraltó.	0'25
El Ideal Anarquista, por Mella.	0'20
Arlequin el salvaje (comedia).	0'20
La ascensión de la Ciencia, por Hureau, trad. de Costa-Iscar.	0'20
La Anarquía ante los tribunales, por P. Gori.	0'10
Doce pruebas de la inexistencia de Dios, por S. Faure.	0'15
Primero de Mayo, boceto dramático en un acto, por P. Gori.	0'10
Entre Campesinos, por Malatesta La política de La Internacional, por Bakounine.	0'10
¿Por qué somos anarquistas?	0'10
La Peste Religiosa, por Most.	0'10
La Ley y la Autoridad, por Kropotkin.	0'10
El Proletariado y la Humanidad Libre, por A. Lorenzo.	0'10
Feminismo, por Costa-Iscar.	0'10
¿Dónde está Dios? por M. Rey.	0'10
El Cancionero Libertario.	0'10
Fundamento y principales tendencias del anarquismo contemporáneo, por A. Lorenzo.	0'10
Por la enseñanza, por H. Noja.	0'10
Algo sobre feminismo, por ídem.	0'10
El trabajo nocturno, males que acarrea, por J. Hucha.	0'10
El Idolo patria.	0'10
En tiempo de elecciones, por Malatesta.	0'10
Aritmética del obrero, por Sánchez Rosa.	1'00
Reacción y Progreso, por ídem.	0'10
Semilla Societaria, por Famades.	0'10
Fósforo cerebral, por ídem.	0'10
Contestación a una creyente, por S. Faure.	0'10
Generalidades Educativas, por Costa-Iscar.	0'10
Por la Anarquía, por R. Mella.	0'10
La Sociedad Futura, por Famades.	0'25
El Dinero, por ídem.	0'15
Historia del proletariado, por ídem	0'15
El Vidiente, por ídem.	0'25
Principio y fin de la guerra, por ídem.	0'10
Pedagogía Libertaria, por ídem.	0'10
El Individualismo, por Pierrot.	0'15
Himnos Anarquistas, por Blázquez de Pedro.	0'10
Orientaciones, por Prat.	0'20

A los correspondientes y paqueteros, se hace el 30 por 100 de descuento.

ORIENTACIONES

Se ha puesto a la venta este folleto, escrito por el compañero Prat y que lo ha cedido a la Biblioteca de TIERRA Y LIBERTAD.

Contiene los siguientes capítulos: *Estudio y asociación.—Sindicatos.—Política y sindicalismo.—Mientras haya tontos...—Mentalidad obrera.—La ética obrera.—La burguesía y el sindicalismo.—La acción sindical.—La orientación sindicalista.*

Parcos en el elogio cuando de cosas

nuestras se trata, sólo diremos que este folleto, como su título indica, es útilísimo por las sanas orientaciones que contiene y cuya lectura será de suma utilidad para sindicalistas y anarquistas.

Pocos folletos se habrán dado a la publicidad con la oportunidad que *Orientaciones*, pues el tema de unión, fusión o agrupación de todo el proletariado español le hace de palpitante actualidad.

Correspondencia

Cervera.—J. V. Recibimos 1 peseta por suscripción. Centenillo.—J. C. Id. 34; para Blanca de Moncaleano 3'50; libros 9 y paquetes 21'50. Pagado el 344.

Ayamonte.—B. P. Id. 3'25; donativo 0'50 y libros 2'75.

Passagem.—M. C. Id. 37; donativos 1'50; presos 1'50; de Barrera 12'50; libros y retratos 5'30; francoque 2'50 y suscripciones 6. Quedan a vuestra disposición las 2'10 que mandáis para suscripción de *El Hombre Libre*, que no se publica, y las 6 del almanaque de *Los Nuevos*, que no se ha publicado.

Montellano.—J. A. Id. 3; almanagues 1'50 y paquetes 1'50.

Santa Catalina.—N. I. Id. 1; donativo 0'20 y folletos 0'80.

Miami.—L. «Lucha tenaz». Id. 50 por donativo.

Alcoy.—J. C. Id. 48; libros 30 y paquetes 18. Pagado el 332.

Enguera.—F. S. Id. 5; *Solidaridad Obrera* 1'50; libro 1'50 y paquetes 2.

Ronda.—Vda. de L. Id. 7 por paquetes. Conforme.

Rus.—F. P. Id. 6; libros 3 y paquetes 3. Abonamos a *El Hombre Libre* 1'50. Todas las cantidades que aparecen en Correspondencia para otros periódicos han sido abonadas.

Peñarroya.—S. de O. V. Id. 28; para *La Voz del Cantero* 4'50; *Solidaridad Obrera* 9; folletos 1'25 y paquetes 13'25.

Arriate.—F. M. Id. 1 por suscripción. Casas Viejas.—J. E. Id. 6 presos 0'50; donativo 0'50; *La Voz del Cantero* 2 y paquetes 3.

Tolosa.—M. B. Abonamos 20 por paquetes. Alcalá de Guadaíra. G. «Los Cosmopolitas libres». Queda rectificada la Correspondencia del número 335 en esta forma: para libros 4; *La Voz del Cantero* 0'50; folletos 0'15 y paquetes 3'85. Pagado el 330.

Catarroja.—J. M. Id. 11 por paquetes. Pagado el 358.

Valls.—P. S. Id. 11'60; retrato 0'50; Biblioteca «Aurora» (por folletos) 2'10 y paquetes 9. Pagado el 338.

Sorocaba.—C. de E. S. Id. 38'80; donativo 5; presos 0'80; libros 10 y paquetes 23. Béjar.—P. G. Id. 5 por paquetes.

Vallclara.—P. A. Id. 1 por suscripción. Bilbao.—G. «Pro prensa». Abonamos 20 por paquetes. Pagado el 339, sobran 0'50.

Linares.—E. M. Id. 20'80; presos 1'50; donativo 2 y paquetes 17'30.

Bilbao.—G. «Pro prensa». Id. 25'25 para libros. Por error sólo enviamos por valor de 24'90. Quedan a vuestro favor 0'35.

Linares.—J. D. M. Id. 17; donativo 1'50; postales y libros 10'35; *Los Nuevos* 1; Proletariado Militante 0'20 y paquetes 3'50. Pagado el 335.

La Línea.—G. «Al buen fin la buena causa». Id. 20'25; donativos 1; presos 0'35 y paquetes 18'50. Pagado el 339 faltan 0'50.

Coronil.—F. del V. Id. 3 por paquetes. Pagado el 338.

Montejaque.—J. S. Id. 2; donativo 0'50 y libro 1'50.

Sevilla.—F. G. Escribimos. Las 4 pesetas de A Pereira son: para Arrauz 2; *Solidaridad Obrera* 1'50 y presos 0'50.

Madrid.—*La Voz del Cantero*. Tenemos para vosotros 7 pesetas de F. Guerrero, de Sevilla.

Alicante.—R. B. Id. 12'50; folletos 0'50 y paquetes 12. Pagado el 315.

Sevilla.—J. D. Id. 2'90 por paquetes. Nules.—J. P. Id. 9. Indicanos su distribución.

Tarrasa.—F. C. Id. 20'30; libros 1'05 y paquetes 19'25.

Palencia.—I. B. Id. 4 por paquetes. Barcelona.—G. «Pro Cultura». Id. 4; donativo 1 y paquetes 3.